ЗАДАНИЕ А13

Что требуется от ученика: знание темы: «Правописание -Н- и -НН- в суффиксах различных частей речи».

Алгоритм выполнения задания А13
1. Определить, к какой части речи относится слово с пропуском буквы.
2. Применить правило правописания Н и НН в суффиксе данной части речи. Для этого необходимо выучить следующий материал:

1. Н и НН в суффиксах имен прилагательных, образованных от имен существительных

	Н пишется:
	НН пишется:

	1) В суффиксе ИН (с его помощью  образуются имена прилагательные от одушевленных имен существительных, обозначающих животных, птиц, насекомых)
ЛебедИНый, мышИНый, зверИНый
	1)В суффиксе ОНН 
комиссиОННый, радакциОННый

	2) в суффиксе АН, ЯН (при помощи этого суффикса образуются имена прилагательные, обозначающие, из какого материала сделан этот предмет)
серебрЯНый, глинЯНый
Исключение: СТЕКЛЯННЫЙ, ОЛОВЯННЫЙ, ДЕРЕВЯННЫЙ
ЗАПОМНИ: ПЛАТЯНОЙ ШКАФ, ТОРФЯНОЕ БОЛОТО, СОЛЯНЫЕ КОПИ, СОЛЯНОЙ СТОЛБ
	2) В суффиксе ЕНН 
искусствЕННый, болезнЕННый
Исключения:
ВЕТРЕНЫЙ ДЕНЬ
ВЕТРЕНЫЙ ЮНОША
НО: БЕЗВЕТРЕННЫЙ ДЕНЬ
ВЕТРЯНАЯ МЕЛЬНИЦА
ВЕТРЯНОЙ ДВИГАТЕЛЬ
ВЕТРЯНАЯ ОСПА
ВЕТРЯНОЙ – приводимый в движение при помощи ветра
ВЕТРЕНЫЙ – с ветром или легкомысленный

	3) в ПРИТЯЖАТЕЛЬНЫХ прилагательных, отвечающих на вопрос ЧЕЙ?
Бараний, фазаний, вороний, кабаний, олений
	3) в именах прилагательных, образованных от имен существительных, оканчивающихся на –МЯ:
БезымяННый, времеННой, стремеННой, семеННой

	4) в прилагательных, обозначающих названия цветов: зеленый, синий
	4) на стыке основы, оканчивающейся на Н, и суффикса Н:
равниННый = равниНа + Н

	5) ДОСТОИН, УДОСТОЕН
	5) ПОДЛИННЫЙ, ИСТИННЫЙ

	6) в прилагательных, обозначающих названия растений, при наличии суффикса -ОВ-:
апельсинОВый, жасминОВый
	6) в прилагательных, обозначающих названия растений без суффикса –ОВ-:
апельсиННый, жасмиННый

	Примечание: в КРАТКИХ именах прилагательных ОТЫМЕННОГО происхождения сохраняется столько же букв Н, сколько их было в полной форме: щеки румяны (от «румяный»), пустыня таинственна (от «таинственный»).



2. Н и НН в суффиксах отглагольных прилагательных и полных страдательных причастиях

Если слово – отглагольное прилагательное, пишется Н, если полное страдательное причастие – НН.

Признаки отглагольных прилагательных и причастий

	Отглагольное прилагательное
	Причастие

	1.Образовано от глагола несовершенного вида (отвечает на вопрос что делать?)
Соленый суп, вязаный свитер, мороженая рыба
	1.Образовано от глаголов совершенного вида (отвечает на вопрос что сделать?)
Решенное дело, купленное пальто, брошенная вещь

	2.В слове нет приставки или есть приставка НЕ:
плетеный ремешок, несоленая еда.
Примечание: иногда за приставкой НЕ прячется вторая приставка, которая и влияет на написание НН: неСкошенный луг
	2.В слове есть приставка (не считая приставки НЕ):
покрашенный стол, пересоленный суп

	3.Нет зависимого слова: вязаный свитер
	3.Есть зависимое слово: вязанный (кем?) бабушкой свитер

	
	4.Наличие в слове суффиксов 
–ова-, -ева-: 
маринованный, эрудированный
Исключение:
Кованый, жеваный

	Запомни слова-исключения:
НН пишется: медленный, священный, желанный, жеманный, нечаянный, невиданный, неслыханный, негаданный, нежданный, слушанный, слышанный, смотренный, данный, доморощенный, деланный, чванный, чеканный.
Н пишется: смышленый, раненый, названый (но: названная буква), посаженый отец (но: посаженный деревья)



Итак, НН пишется, если:
1. Исходный глагол совершенного вида.
2. Есть приставка, кроме НЕ.
3. Есть зависимое слово.
4. Есть суффиксы –ОВА-, -ЕВА-.
Н пишется, если:
1. Исходный глагол несовершенного вида.
2. Нет приставки или есть приставка НЕ.
3. Нет зависимого слова.
Не забывайте о словах-исключениях!

3.Правописание Н и НН в кратких страдательных причастиях и кратких отглагольных прилагательных

Необходимо их уметь различать, так как в суффиксе кратких причастий всегда пишется Н, а в суффиксе кратких прилагательных пишется столько же Н, сколько в слове, от которого оно образовано.

	Краткие причастия
	Краткие прилагательные

	Пишется Н
	Пишется НН

	Краткие причастия всегда можно заменить глаголом в форме прошедшего времени: 
деньги изысканы к сроку (= изыскали)
	Краткие прилагательные нельзя заменить глаголом, их можно только заменить полной формой прилагательного: 
она была изысканна (изысканная)



4. Н и НН в суффиксах кратких имен прилагательных, образованных от имен существительных

В кратких именах прилагательных, образованных от имен существительных, пишется столько Н, сколько было в полной форме: даль туманна (туманная), щеки румяны (румяные).

5. Н и НН в суффиксах имен существительных и наречиях, образованных от причастий и отглагольных прилагательных

В существительных и наречиях, образованных от причастий и отглагольных прилагательных, пишется столько же Н, сколько их было в производящей основе: воспитанник (воспитанный), вареник (вареный), копчености (копченый), бешено (бешеный), путано (путаный).


ЗАДАНИЕ А14

 Что требуется знать ученикам: правописание корней с проверяемой безударной гласной, правописание корней с чередующимися гласными, словарные слова.

1. Проверяемые безударные гласные в корне слова

Это корни, проверяемые подбором однокоренных слов с гласной под ударением: серийный - серия

2. Чередующиеся гласные в корне слова

	Корни, в которых правописание гласной зависит от ударения
	Корни, в которых правописание гласной зависит от следующего за корнем суффикса
	Корни, в которых правописание гласной зависит от характера последней согласной
	Корни, в которых правописание гласной зависит от смысла слова

	ГОР-ГАР
КЛАН-КЛОН
ТВАР-ТВОР
ЗОР-ЗАР
	1)БИРА-БЕР
ПИРА-ПЕР
ДИРА-ДЕР
ТИРА-ТЕР
МИРА-ИЕР
БЛИСТА-БЛЕСТ
СТИЛА-СТЕЛ
ЖИГА-ЖЕГ
ЧИТА-ЧЕТ
2) КАСА-КОС

	ЛАГ-ЛОЖ
РАСТ-РАЩ-РОС
СКАК-СКОЧ
ПЛАВ-ПЛОВ

	МАК-МОК
РАВН-РОВН



3. Непроверяемые безударные гласные в корне слова

Список наиболее часто встречающихся в тестах слов с непроверяемыми безударными гласными в корне, требующими запоминания:
Апелляция, аномалия, антагонизм, апартаменты, авантюра, адвокат, аплодисменты, бойкот, вакансия, ветеринар, горизонт, габариты, гарнизон, дезертир, дефицит, декларация, интеллигентный, иждивенец, коварный, меридиан, реабилитация, поролон, катастрофа, комбинезон, корифей, компоновать, карнавал, каморка, конфорка, линолеум, меценат, мотивировать, ностальгия, наваждение, примитивный, панорама, парадокс, привилегия, палисадник, предварительный, привередливый, пессимист, реставрировать, сертификат, стипендия, эксперимент.

Алгоритм выполнения задания А14

1. Внимательно прочитайте каждую строку и найдите слово с чередующимися гласными в корне:
· ГАР-ГОР
· ЗАР-ЗОР
· КЛАН-КЛОН
· ТВАР-ТВОР
· ЛАГ-ЛОЖ
· БИР-БЕР
· ПИР
· ПЕР
· ДИР
· ДЕР
· ТИР-ТЕР
· МИР-МЕР
· БЛИСТ-БЛЕСТ
· СТИЛ-СТЕЛ
· ЖИГ-ЖЕГ
· ЧИТ-ЧЕТ
· КАС-КОС
· РАСТ-РАЩ-РОС
· СКАК-СКОЧ
· МАК-МОК
· РАВН-РОВН
2. Если вы нашли строку, в которой есть слова с чередующимися гласными в корне, то можете ее вычеркнуть, так как она не будет являться правильным ответом.
3. Подберите проверочные слова к каждому из слов, в оставшихся строках, помня о том, что среди них могут быть словарные слова, безударная гласная в корне которых требует запоминания.
4. Если вы нашли строку, в которой есть словарное слово, то можете ее вычеркнуть, так как она не будет являться правильным ответом.
5. Если к каждому из слов в строке вам удалось подобрать проверочное слово, в котором неясный гласный звук попал под ударение и отчетливо слышится, то вы нашли правильный ответ.



ЗАДАНИЕ А15

Что требуется от учеников: знание правописания приставок на –З,-С; приставок ПРЕ-, ПРИ-; И.Ы после приставок; разделительного Ъ и Ь знака.

1. Приставки, оканчивающиеся на З и С

А) приставка оканчивается на З:
· если первая согласная буква корня звонкая (раздать)
· если корень начинается с гласной буквы (разузнать)
Б) приставка оканчивается на С:
· если первая согласная буква корня глухая (распилить)

	ЗВОНКИЕ
	Глухие

	Б
В
Г
Д
З
Ж
Р
Л
М
Н
Й
	П
Ф
К
Т
С
Ш
Х
Ц
Ч
Щ



ПРИМЕЧАНИЕ: 
1) все глухие согласные позволяет запомнить следующая фраза: ФОКА, ХОЧЕШЬ ПОЕСТЬ ЩЕЦ?
2) Все звонкие согласные позволяет запомнить следующая фраза: ОЙ, МЫ ЖЕ НЕ ЗАБЫВАЛИ О ДРУГЕ?
В) Приставка С относится к неизменяемым приставкам (ЕЕ НАПИСАНИЕ НЕ ЗАВИСИТ ОТ ПОСЛЕДУЮЩЕЙ СОГЛАСНОЙ КОРНЯ): сгиб, сделать.
Примечание: 
В словах ЗДЕСЬ, ЗДЕШНИЙ, ЗДАНИЕ, ЗДОРОВЬЕ, ЗГИ нет приставки.

2. Приставки ПРИ и ПРЕ

Написание этих приставок зависит от лексического значения:

	ПРИ
	ПРЕ

	1)неполнота действия (присесть)
2)приближение (приехать)
3)близость, нахождение вблизи чего-либо (прибрежный)
4)присоединение (приклеить)

	1) = очень (предлинный)
2) = пере (преградить)

	Запомните

	Приключение, присяга, прибор, притязание, прилежный, причина, пример, привет, прилежный, природа, привилегия, приоритет, примитивный, примадонна, привередливый, принуждение, причудливый, беспристрастный, неприступный

	Препятствие, беспрепятственный, президиум, президент, премьера, препарат, претензия, претендент, превалировать, презентация, престиж, предание, камень преткновения, преодолевать, превращение, непререкаемое превосходство, пренеприятный, прекратил, пренебрегал, беспрестанный, преследование, беспрерывный, беспрекословно, претерпевать



Следует обратить внимание на омофоны («фонетические близнецы) – слова, которые произносятся одинаково, а пишутся по-разному в зависимости от значения.

	ПРЕ
	ПРИ

	Пребывать (находиться)
	Прибывать (приезжать)

	Предавать (изменять, выдавать)
	Придавать (прибавлять)

	Предел (граница)
	Придел (боковой алтарь в церкви)

	Преемник (продолжатель)
	Приемник (радио)

	Презирать (относиться без уважения)
	Призирать, призреть (проявить заботу, дать приют)

	Прекрасный (очень красивый)
	Приукрасить (украсить вымыслом)

	Преступить (нарушить)
	Приступить (начать)

	Претворить (осуществить)
	Притворить (прикрыть)

	Претвориться (осуществиться)
	Притвориться (принять иной вид)

	Преклониться (относиться с большим уважением)
	Приклониться (приближение к чему-нибудь)

	Превратный (непостоянный, переменчивый)
	Привратник (сторож)

	Претерпеть (перетерпеть)
	Притерпеться (привыкнуть)

	Преходящий (временный)
	Приходящий (пришедший на время)



3. Гласные И, Ы после приставок

	После приставок пишется И
	После приставок пишется И

	Первая гласная буква корня И сохраняется после приставок, оканчивающихся на гласную: поистине 
	Если корень слова начинается на букву И, то после приставок на согласную букву гласная корня И меняется на Ы: сыграть

	Примечание: после приставок МЕЖ-, СВЕРХ- и иноязычных приставок (АБ-, АД-, ДИЗ-, ДЕЗ-, ИН-, ИНТЕР-, КОН-, КОНТР-, ПАН-, ПОСТ-, СУБ-, СУПЕР-, ТРАНС-) буква И корня сохраняется, не меняется на Ы: сверхинтересный, межинститутский, дезинфекция, трансиорданский.

	В сложносокращенных словах буква И сохраняется: санинспектор, спортинвентарь
	Исключение: ВЗИМАТЬ



4. Разделительные Ъ и Ь знак

	Разделительный Ъ пишется
	1.После русских приставок, оканчивающихся на согласную букву, перед буквами Е, Ё, Ю, Я: въезд, подъём, объявление

	
	2.После иноязычных приставок аб-, ад-, ин-, интер-, кон-, контр-, об-, пан-, суб-, транс- перед буквами Е, Ё, Ю, Я: панъевропейский, субъект, адъютант

	
	3.После числительных двух-, трех-, четырех- в сложных словах перед Я: двухъярусный

	
	4.В середине слова (не после приставки) в заимствованных словах: фельдъегерь

	Разделительный Ъ не пишется
	В сложносокращенных словах и в сложных словах, пишущихся через дефис: главюрист, иняз, детясли, оргединица, тред-юнион

	Разделительный Ь пишется
	1.Не после приставок, оканчивающихся на согласную (в корнях, суффиксах и окончаниях), перед буквами Е, Ё, Я, Ю: барьер, лисьи, костью, бурьян

	
	2.В иноязычных словах перед О:
бульон, павильон

	
	3.В слове подьячий (от слова дьяк)

	
	4.В слове интерьер



